

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

GRANDS CHANTIERS 2024

Pour une ville toujours plus harmonieuse et engagée Une ville en transition : création de trames de fraîcheur en ville, végétalisation des cours d'école, création d'un jardin partagé... Extension-restructuration du musée Bonnat-Helleu Extension-restructuration de la médiathèque Centre-ville

2024 sera marqué par la poursuite des grands projets initiés par la Ville de Bayonne. Jean-René Etchegaray, le Maire et Président de la Communauté d'Agglomération du Pays Basque l'a rappelé à l'occasion des vœux dans les quartiers, « *Bayonne doit assumer sa centralité et permettre à chacun d'y trouver sa place, dans un développement harmonieux et équilibré de tous les quartiers* ». Extension-rénovation du musée Bonnat-Helleu, construction de la nouvelle école du Prissé raccordée au Réseau de chaleur éponyme, extension-rénovation de la médiathèque Centre-ville, et aménagement de la Poterne sont les grands projets qui marqueront l'année. La Ville prévoit également de poursuivre sa politique de rénovation du centre ancien pour des logements toujours mieux adaptés aux besoins et au bien-vivre ensemble. Elle envisage également de maintenir ses investissements pour répondre aux enjeux de l'ambition culturelle et patrimoniale, son ambition éducative, sociale et aussi aux enjeux prioritaires de sa feuille de route pour la transition écologique et solidaire.

Extension-restructuration du musée Bonnat-Helleu

L'année 2024 permettra de construire la jonction entre l'ancien et le nouveau bâtiment avant le démarrage de la modernisation, de la rénovation et de restauration du bâtiment ancien du musée. S'en suivront les opérations de tests puis d'accrochage des œuvres. L'ouverture au public est prévue à l'été 2025.

Le musée d'une surface initiale d'exposition de 2 000 m² sera doublé pour atteindre 4 000 m². Le musée disposera ainsi d'une surface totale de 7 000m² suffisante pour répondre aux impératifs d'un musée du XXI^e siècle et pouvoir conserver les riches collections *in situ* dans les réserves adaptées. Dans son prolongement, c'est tout un quartier qui profitera de cette restructuration avec l'aménagement d'une « rue et d'un quartier des musées ». La Ville envisage la reconfiguration de la rue Jacques-Laffite à proximité d'un second musée détenteur du label « musée de France », à savoir le musée Basque et de l'Histoire de Bayonne.

Le coût des travaux d'extension et rénovation du musée est de 22 millions d'euros HT. Le coût total de l'opération - maîtrise d'œuvre, prestations de contrôle technique et de sécurité, fouilles archéologiques et ensemble des frais annexes - s'élèvera à 28 millions d'euros HT. Ce projet rassemble de nombreux partenaires : l'État, la Région Nouvelle-Aquitaine, le Département des Pyrénées-Atlantiques, la Communauté Pays Basque mais également des dons et mécènes.

Le musée Bonnat-Helleu doit son nom au peintre et collectionneur Léon Bonnat (1833-1922) dont les œuvres, léguées aux musées nationaux, constituent le cœur des collections. Plus de 2 500

œuvres, inscrites sur les inventaires du musée du Louvre, sont déposées à Bayonne et font du musée Bonnat-Helleu le plus important dépositaire du musée du Louvre sur le territoire français, en témoigne le récent partenariat signé avec le musée du Louvre. Le musée abrite non seulement les œuvres des plus grands artistes européens (Rubens, Van Dyck, El Greco, Goya, Ingres, Delacroix, Géricault, Degas, Barye, Bonnat, Helleu...), mais aussi l'un des cabinets d'arts graphiques les plus riches au monde : y sont conservés plus de 3 500 dessins de grande qualité de Léonard de Vinci, Michel-Ange, Raphaël, Dürer, Rubens, Rembrandt, Poussin ou encore Watteau.

Extension-restructuration de la médiathèque Centre-ville

Donner une nouvelle vie et une nouvelle dynamique à l'équipement public le plus fréquenté de la ville, telle est l'ambition du projet de la nouvelle médiathèque actuellement en chantier en plein cœur du secteur historique. Au-delà d'un simple lieu de prêt et de consultation d'ouvrages, il s'agit d'un lieu de vie et de convivialité, d'un espace culturel deux fois plus grand et pensé pour les nouveaux usages. Innovante, inclusive et participative, la future médiathèque se veut ouverte sur toutes les cultures, pour et avec tous les publics.

Les travaux de rénovation-extension de la médiathèque du Centre-ville sont maintenant bien engagés avec le lancement en fin d'année de la seconde phase consistant à rénover le bâtiment années 70. La Médiathèque Centre-ville a déménagé dans ses locaux provisoires pour permettre aux usagers scolaires et visiteurs, et à ses 10 000 abonnés d'avoir accès à tous les services de la médiathèque pendant les travaux.

Le projet en plein cœur de la Cité, consiste à un doublement des surfaces dédiées au public (de 1200 m² à 2 400 m²) et une amélioration sensible de la qualité et du panel des services rendus, le tout dans un environnement exceptionnel, un lieu hautement patrimonial de la ville. L'extension restructuration de la médiathèque permettra de créer un auditorium de 90 places accessibles y compris en dehors des horaires d'ouverture, un panel important d'outils numériques à disposition, des espaces de détente et terrasse végétalisée pour tirer parti du site hautement patrimonial, une cafétéria...

La restructuration de la médiathèque sera accompagnée d'une refonte complète du square actuel et la création d'un parvis garantissant une continuité exceptionnelle jusqu'à la cathédrale.

Ouverture prévue à l'automne 2025.

La nouvelle école du Prissé

La Ville de Bayonne a engagé une opération exemplaire de restructuration et de redimensionnement de l'établissement scolaire existant qui dispose actuellement d'une trop faible capacité d'accueil (85 élèves répartis sur 3 classes : une classe maternelle et deux classes élémentaires) au regard des nouveaux logements prochainement livrés dans le secteur.

Le projet de construction de la nouvelle école du Prissé en lieu et place des bâtiments existants va accueillir 8 classes.

La Ville souhaite faire du groupe scolaire du Prissé, un établissement exemplaire à tout point de vue, pour ses qualités d'usages et d'évolutions des pratiques avec une nouvelle conception des espaces récréatifs moins « genrées », son ouverture sur le quartier pour générer du lien social, ses qualités environnementales et ses performances énergétiques, et enfin de par son intégration paysagère.

Les travaux, débutés à l'été 2023, devraient s'achever à la fin du premier semestre 2024, et permettre une rentrée des élèves et des équipes pédagogiques et municipales à la rentrée 2024.

Le nouveau visage de la Poterne

Le site historique de la Poterne et ses abords représentent l'un des rares lieux bayonnais qui offrent à tout un chacun d'accéder au cœur du système fortifié et d'en saisir la complexité. Lieu de flânerie, de sport, de détente, il constitue un nœud de connexion entre divers trajets et circulations, un lieu de manifestations éphémères et de divertissement pour toutes et tous. Le site combine la présence d'un patrimoine séculaire avec celle de sujets végétaux remarquables, le tout constituant un poumon vert et un lieu de promenade à proximité immédiate du centre Ancien.

Le réaménagement du site de la Poterne est un réaménagement en profondeur et global. Il touche à l'accessibilité du site, la circulation, sa végétalisation, la mise en lumière, le fonctionnement et l'installation de mobilier urbain. La circulation douce va être simplifiée et clarifiée par de larges

allées. Un espace scénique de verdure sera créé pour accueillir des manifestations éphémères par exemple. À noter que le projet global permet également de désimperméabiliser plus de 1 500 m² du site.

L'aire de jeux et les terrains de sport constitutifs du projet global ont été livrés en septembre 2023 et semblent rassembler toujours plus. Les aménagements se poursuivront jusqu'à l'été 2024. Le coût global s'élève à 2,5 millions d'euros TTC et devrait bénéficier d'un soutien financier du Département des Pyrénées-Atlantiques et de l'État (DSIL).

Au-delà de 2026 la Ville envisage de poursuivre les aménagements des allées Catherine de Bourbon ainsi que du cheminement entre le passage Lautrec et l'allée de la Poterne en contrebas du skate park notamment.

2024-2030 > Une ville en transition

Favoriser la nature en ville, la sobriété énergétique et le bien vivre ensemble, tels sont les trois axes stratégiques du projet de Transition écologique et solidaire 2024-2030 voté le 14 décembre par le Conseil municipal. Un projet articulé autour de trente actions qui engagent l'action de la Ville pour faire face aux grands défis écologiques et sociétaux et répondre aux préoccupations des Bayonnais.

Le projet vise à nourrir l'action publique dans tous les domaines de compétences de la Ville, avec le souci d'agir de façon systémique et collective tant en matière d'écologie que de solidarité.

Depuis ce début d'année plusieurs projets ont été lancés et se poursuivront dans les mois à venir, avec la création de deux trames de fraîcheur en ville, la végétalisation des cours d'école, la création d'un jardin partagé...

Relations presse de la Ville de Bayonne - 05 59 46 63 01 - presse@bayonne.fr